## 平成24年第14回甲賀市教育委員会(定例会)会議録

開催日時 平成24年11月20日(火)

午前10時30分から午前11時10分まで

開催場所 甲賀市役所 甲南庁舎 2階 第2会議室

出席委員 委員長 山田 喜一朗

委員長職務代理者 小川 浩美

委 員 藤田 照治

委員 藤田 正実

教育長 山本 佳洋

事務局出席者 教育部長 安田 正治

次長(管理担当) 大塚 文博

次長(指導担当) 杉本 武一

管理監(人権教育担当) 西川比佐夫

管理監(行政改革推進担当)兼教育総務課長 菊田 宗高

教育総務課課長 中島 渡

学校教育課長 西村 文一

こども未来課長 島田 俊明

社会教育課長 矢田 良男

文化スポーツ振興課長 田中 康之

歴史文化財課長 縮谷 隆

こども未来課参事 井ノ口照美

社会教育課参事 保井 晴美

教育総務課総務企画係長 田原 聖史

書記 教育総務課総務企画係長 田原 聖史

議決・報告事項は次のとおりである。

- 1. 会議録の承認
  - (1) 平成24年第12回教育委員会(定例会)会議録の承認
  - (1) 平成24年第13回教育委員会(臨時会)会議録の承認

#### 2. 報告事項

- (1) 11月 教育長 教育行政報告
- (2) 平成24年第5回甲賀市議会定例会(12月)報告議案について

### 3. 協議事項

(1)議案第54号 平成24年第5回甲賀市議会定例会(12月)提出議案 にかかる教育委員会の意見聴取について

# 4. その他、連絡事項など

- (1) 平成24年第15回(12月臨時)教育委員会について
- (2) 平成24年第16回(12月定例)教育委員会について
- (3) 平成24年第8回教育委員会委員協議会について

### ◎教育委員会会議

〔開会 午前10時30分〕

- 管理担当次長 それでは、ただ今から、第14回甲賀市教育委員会定例会を開催させていただきます。
- 管理担当次長 はじめに、平成19年7月31日甲賀市教育委員会主催の行事で尊い命を亡くされました美馬沙紀さん、藤田真衣さんのお2人のご冥福をお祈りし、黙祷をささげたいと思います。黙祷。

(一同 黙祷)

管理担当次長 ありがとうございました。

続きまして、甲賀市市民憲章の唱和をよろしくお願いいたします。

(一同 市民憲章唱和)

ありがとうございました。ご着席ください。

管理担当次長 それでは、山田委員長からご挨拶をいただきまして、議事の進行を お願いします。

委員長 みなさんおはようございます。開会にあたりまして、一言ご挨拶申 し上げます。

11月も終わりに近づき、残菊が寂しげに咲いている姿に惜秋の風情を感じる昨今、朝晩の空気は確実に冷たくなり、季節は秋から冬へと向かっています。皆様方におかれましては、ご健勝のこととお慶び申し上げます。

本日は大変お忙しいところ、第14回教育委員会定例会にご出席い ただきまして、ありがとうございます。

子ども達も冬休みまで一ヶ月となりました。この2学期は、4月からのまとめをし、3学期への目標を立てる時でもあります。また、いろいろと汗をかいてきたことや、その成果を発表する折でもあり、先生も子どもの成長をしっかりと確認していただき、何ができたか、褒めたり、励ましたり、助言したり、先生と子ども達が心をひとつにする時期でもあると思います。10月から11月にかけ、いろいろな場で子どもの発表会がありました。保護者の方々も子ども達の成長に感激も新たにされたことと思います。その分、教師としての責任も大なるところです。

今年を振り返るのはさすがにまだ早い感じがしますが、今年を象徴付けるのは震災からの復興を前にした政治、経済などが混迷する状況だと思います。混沌とした時代には、構造的な問題点が浮き彫りにされると言いますが、今の世の中のさまざまな事象を見ていると、まさにそのとおりだと思います。国の指導者は、どうすればこの国が将来不幸にならないか、そのための長期的戦略は何かを考えねばならないのではないでしょうか。

過去において、転換期には優れたリーダーシップを発揮してきた人

物がいました。頼れるリーダーが今の時代にいないとは決して思いませんが、都会ばかりではなく地方に、長老ばかりではなく若い世代に、男性ばかりではなく女性に、偏見と保身に無縁な、時代をひっぱる優れた指導者が必ず存在すると思います。また、どの社会、どの組織、どの団体においてもリーダーシップの取れる人材が必要であり、育てることも重要であります。甲賀市でも立派なリーダーが何人も活躍しています。食べ物にも旬があるように、人間の人生の中でも最高にリーダーシップを発揮できる旬があると思います。

話はそれますが、私も若い頃は何回徹夜しても平気でしたが、今では少し無理をすると何日も疲れが残ってしまいます。また、以前はすんなり記憶できたことも、今ではなかなか覚えられなくなり、覚えてもすぐに忘れてしまいます。人は誰でも齢を重ねるにつれ、それまで難なくできていたことが徐々にできなくなっていきます。しかし一方で、齢を重ね、さまざまな経験を積んでいくなかで分かるようになったり、視えるようになったりすることも増えて、今になってできることもたくさん生まれてきていると思っています。できる、できないと一喜一憂することはないのです。

人間、何かを行うときには最適の時期が必ずあると思います。その時々の自分にとっての旬をとらえ、今だからこそできること、今しかできないことを逃さず、それに精一杯取り組んでいくことが大切であります。そこからそれまでできないと思っていたことを可能にする新たな力がわいてくると思います。このようなことを踏まえ、管理職の皆さんは、特にすべての面において自覚と責任感を持ち、リーダーシップを発揮していただきますようお願いします。

委員長

それでは、資料に基づきまして、会議に入らせていただきます。

はじめに、1.会議録の承認としまして、(1)平成24年第12 回教育委員会(定例会)会議録の承認について、資料1に基づき、事 前に皆様方のお手元に配布させていただいております。ご一読いただ いたと思いますが、何かご意見、ご質問がありましたらお願いします。 (全委員 質問等なし)

委員長 特にご意見、ご質問がないようですので、(1)平成24年第12 回教育委員会(定例会)会議録の承認については、承認いただいたも のとします。

委員長 次に、(2) 平成24年第13回教育委員会(臨時会)会議録の承認について、資料2に基づき、これについても事前に皆様方のお手元に配布させていただいております。ご一読いただいたと思いますが、何かご意見、ご質問がありましたらお願いします。

(全委員 質問等なし)

委員長 特にご意見、ご質問がないようですので、(2)平成24年第13 回教育委員会(臨時会)会議録の承認については、承認いただいたも のとします。

委員長 それでは、2. 報告事項として、(1)11月 教育長 教育行政 報告について、報告をお願いします。

教育部長 それでは、資料3に基づきまして、10月22日開催の定例教育委員会議以降、本日までの教育長の動静を中心に、主な事項について行政報告をさせていただきます。

(以下、資料3により報告)

委員長 ありがとうございました。ただ今、(1)11月 教育長 教育行 政報告について、教育部長から報告いただきました。この件について 何かご意見、ご質問等ございませんか。

(全委員 質問等なし)

委員長 特にご意見、ご質問もないようでございますので、報告事項として 終わらせていただきます。次に(2)平成24年第5回甲賀市議会定 例会(12月)報告議案について、説明をお願いします。

教育部長 (2) 平成24年第5回甲賀市議会定例会(12月)報告議案について、資料4に基づき、ご報告させていただきます。

(以下、資料4により報告)

委員長 ただ今の、(2) 平成24年第5回甲賀市議会定例会(12月)報

告議案について、何かご意見、ご質問等ございませんか。

委員長 原因となった草刈りは、先生が行っていたのですか。それとも、委 託業者の方ですか。

教育部長 用務員が庭の草刈りをしていて、隣接する駐車場から3メートルないし4メートル離れて作業をしていたのですが、小石が跳ね上がり、 駐車していた職員の車両ガラスに当たって割れたものです。

委員長 草刈りは十分に気をつけてもらいたいです。

学校教育課長 それに関わって、学校における草刈りは、特に夏の時期に必要な作業でございます。用務員や場合によっては、校長、教頭の管理職などが行うこともありますが、数年前にも同様の事例がございまして、それ以降、各地域市民センター(旧支所)に備え付けてある石などが建物に当たらないようなネットを借りて作業を行っております。

また、駐車場においては、必ず職員の車等を移動させてから作業を 行うよう指導しているわけですが、徹底が不十分で今回このような事 故が起こり、この直後、学校教育課からあらためて各学校長あてに、 今回の事例と再発防止の通知をしたところでございます。

委員長 このような事故は、よく起こり得ます。今後、再発防止を徹底して やっていただくようにお願いします。他、何かご意見、ご質問等ござ いませんか。

(全委員 質問等なし)

委員長 特にご意見、ご質問がないようでございますので、2.報告事項と して終わらせていただきます。

> 続きまして、3.協議事項(1)議案第54号 平成24年第5回 甲賀市議会定例会(12月)提出議案にかかる教育委員会の意見聴取 について、説明をお願いします。

教育部長 それでは、(1)議案第54号 平成24年第5回甲賀市議会定例会(12月)提出議案にかかる教育委員会の意見聴取について、資料5に基づき、その提案理由を申し上げます。

(以下、資料5により説明)

委員長

ただ今、ご説明いただきました(1)議案第54号 平成24年第 5回甲賀市議会定例会(12月)提出議案にかかる教育委員会の意見 聴取について、何かご意見、ご質問等ございますか。

委員

この教育振興基金繰入金の中身はどのようなものですか。

教育部長

予算を編成する中で増減が発生した場合、当初予算の中では繰り入れを行いながら、教育振興にかかる部分へ充当する目的で、取り崩しを行います。

今回、甲南中学校耐震・大規模改造工事設計業務委託入札差額で減額になったことから、繰入金を減らしたものであります。

委員

その基金は、一般会計の中にあるのですか。

教育部長

一般会計の中で管理しております。いくつか基金がありますが、目 的基金として歳出に充当していくということでございます。

委員長

教育費寄附金はチャリティーゴルフによるものですか。

教育部長

チャリティーゴルフによる寄附でございます。

委員長

これは毎年されているものですね。バレーボールやバスケットボール、サッカーボール等も各学校に寄附しておられませんか。

教育部長

今回の甲賀市ゴルフ協会様につきましては、青少年育成事業の目的 でご寄附いただいたもので、野外活動用の備品を購入させていただこ うと考えております。ご寄附いただいた趣旨に基づいて、歳入・歳出 予算を補正させていただきました。

委員長

他の団体で、各学校に用具などを寄附されているところはありませんか。

教育部長

ゴルフ関係の団体はたくさんありまして、特定の目的に使用してほ しいなど、目録に基づいて活用する予算を編成させていただいていま す。

委員長

他、何かご意見、ご質問等ございませんか。

(全委員 質問等なし)

委員長

特にご意見、ご質問もないようですので、3.協議事項(1)議案 第54号平成24年第5回甲賀市議会定例会(12月)提出議案にか かる教育委員会の意見聴取については、原案どおり決定いただいたものとします。

委員長

それでは、4. その他、連絡事項といたしまして、(1) 平成24年第15回(12月臨時)教育委員会については、12月18日の午前8時30分から水口庁舎で開催し、(2) 平成24年第16回(12月定例)教育委員会並びに平成24年第8回教育委員会委員協議会についても、同日の12月18日に開催します。

なお、時間については未定ですが、決まり次第、連絡させていただきますので、ご出席いただきますようお願いします。

委員長

最後に、教育長よりご挨拶をお願いします。

教育長

立冬が過ぎ、風が冷たく感じる頃となりました。今年の夏は非常に 猛暑でありましたけれども、その猛暑さえも今はなつかしい、そんな 感じがいたします。

委員長の冒頭のご挨拶にもございましたように、子ども達も、あと 1ヶ月あまりで長かった2学期を終えようとしています。体育的、文 化的な行事といろいろな行事が行われ、ようやく今、学校も少し落ち 着きを取り戻し、勉強のまとめに取り掛かっている頃であります。

委員の皆様方には、様々な機会に子ども達の姿をみていただきました。本当にありがとうございました。先ほど行政報告のなかで全国大会の話が出ましたが、甲賀中学校も近畿大会に出場してくれるということもあり、中学生の頑張りが大変目に付いた今年でございました。

また、17日の土曜日に甲賀市青少年健全育成市民大会が行われ、1名欠席でしたが、県立中学校も含めた中学生7名が意見発表してくれました。私も聞いておりましたが、一人ひとり、本当にすばらしい発表でございました。甲賀市の教育が間違っていないな、ということをひそかに思わせていただいた時間でもありました。子ども達の成長著しい一年であったと思っております。

一方で、いじめの報告が毎月出ております。いじめと認定した数は 9月が8件、10月が17件でした。また、いじめに発展する疑いが あるという報告は、9月が17件、10月が15件でございました。 1学期と比べまして件数が各段に増えております。

前回も申し上げたかと思いますが、一方では、教師、職員の眼が子どもたちにしっかりと行き渡っているということで評価する訳でありますが、一方では、学校の中にこういう事案が発生しているという現実があることをどう捉えるかということでもあります。先日、湖南市と合同の小学校長会があり、そのときに少しお話をいたしました。いじめが起こったという結果に対して指導をする訳でありますが、ものごとには原因があり、何かその原因を膨らませる縁があって、結果が生まれるのだ。したがって、原因と縁を取り除かないと、本当の解決にはつながらないのだという話をさせていただきました。対処療法では済まない問題でございますので、もうまもなく2学期が終わりますが、校長会、教頭会がこれから行われるなかで、もう一度重ねて話しておきたいと思っているところでございます。

また、文化の秋、スポーツの秋でございましたので、教育委員会事務局、特に文化スポーツ振興課ならびに社会教育課では、職員が一致協働、様々な事業に取り組んでくれたところでございます。また、歴史文化財課につきましては、史跡紫香楽宮跡整備活用基本計画について、次年度に向けてのしっかりとした見通しをし、策定しているところでございます。

さらに、こども未来課においても、4月以来、貴生川認定こども園をしっかりサポートするなかで、現在、保護者の皆様からは、特にご不満や要望が出ていない状況であります。次年度に向けましては、特に市長の公約にもありますように「待機児童ゼロ」を目指して、今、懸命に取り組んでいるところです。教育総務課に関わっては、特認校制度を次年度から始めるということで大変苦労をしてくれました。11月5日の教育委員会臨時会でお認めをいただいて、保護者の皆様方にご案内をさせていただいたところでもございます。この件につきましても、着実に進めて参ります。

いずれにいたしましても、様々な取り組みがございますが、その確認と、次年度に向けた戦略を予算の上に落とし込んでいくという作業が、これから本格化してまいります。市長も、マニフェストのなかで、「子育て応援団に徹する」ということも言われており、その言葉、その想いを形にすべく、しっかりとした戦略を持って次年度に向かいたいと思っています。引き続きまして、教育行政のあるべき道、歩むべき道をご指導いただきますようにお願い申し上げまして、閉会の言葉とさせていただきます。

委員長

ありがとうございました。

以上を持ちまして、平成24年第14回甲賀市教育委員会定例会を 終了いたします。

〔閉会 午前11時10分〕